

UNE APPROCHE
PÉDAGOGIQUE
DU MONDE JUIF



INSTITUT CULTUREL
DU JUDAÏSME

SE CONNAÎTRE, SE RESPECTER

Lutter contre le racisme, l'antisémitisme et toutes les formes de discrimination, est un combat noble. Il grandit ceux qui le mènent en les conduisant à regarder au-delà de leur propre sphère, de leurs vérités, des limites qu'ils se sont assignés pour s'enrichir des valeurs et de la culture de l'autre.

C'est un combat humaniste dans le sens où il fait appel à ce que l'homme a de plus précieux : son intelligence. En dépassant les positions partisans, égocentriques, prosélytes, nous avons la capacité d'engager un dialogue constructif propre à nous rapprocher les uns des autres, à créer du lien. Ce faisant, nous éloignons le spectre de l'intolérance et de l'extrémisme pour créer une dynamique humaine fondée sur le partage des richesses spécifiques à chaque communauté.

Nous le savons, les discriminations naissent de la méconnaissance de l'autre. Cette méconnaissance crée des brèches dans le pacte républicain. Ceux qui ont intérêt à ne pas voir les valeurs humanistes se développer cultivent les préjugés qui conduisent à la haine.

La solution est donc de mieux se connaître, de s'ouvrir les uns aux autres, de partager nos valeurs et notre culture.

C'est ce constat qui m'a conduit à imaginer l'INSTITUT CULTUREL DU JUDAÏSME. L'objectif n'est pas de créer un nouveau lieu de vie communautaire mais d'accueillir tous ceux qui veulent comprendre le JUDAÏSME et savoir qui sont les juifs.

C'est aussi de créer un lieu de rencontres, d'échanges, de discussions où chaque personne animée de cet esprit de tolérance propre au pays des lumières et des Droits de l'Homme sera accueillie avec bonheur.

L'histoire des civilisations a prouvé que seule la connaissance conduit à la lumière, au progrès et à l'entente entre les peuples.

En effet, toute question laissée sans réponse permet aux contre-vérités, aux mensonges, aux peurs et aux fantasmes de s'exprimer.

Répondre à toutes les questions que chacune et chacun peut se poser sur l'histoire du peuple juif, sur sa culture, sa religion et ses valeurs est donc une mission essentielle dans le rapprochement des citoyens. N'est-ce pas d'ailleurs le fondement même du JUDAÏSME que de proposer une progression dans la connaissance à partir d'un questionnement, d'une dialectique intense et maîtrisée ?

C'est pourquoi nous avons veillé à ce que toutes les facettes du judaïsme soient présentées sous une forme dynamique et pédagogique ; afin de permettre à chaque public de trouver les réponses aux questions qu'il se pose et de vivre une expérience culturelle et humaine forte. J'aurai plaisir à vous accueillir et mettrai tout en œuvre pour que ce parcours initiatique soit le plus agréable.

« Consacre ton cœur à la connaissance car elle est précieuse et aime-la comme une mère. Seul l'homme instruit est maître de lui-même. »

Bienvenue à l'Institut Culturel du Judaïsme.



Alain SEBBAN
Fondateur de l'Institut Culturel du Judaïsme
Président du Consistoire Régional
Rhône-Alpes Centre



Henri FITOUCHI
Directeur de l'Institut Culturel du Judaïsme



LA VOCATION DE L'INSTITUT CULTUREL

L'Institut vous propose de répondre aux questions que vous vous posez sur le judaïsme selon une approche pédagogique utilisant, pour plus de clarté et d'intérêt, les dernières innovations technologiques.

En poussant la porte de l'Institut, vous entrerez dans le monde juif et vous immergerez dans les pratiques religieuses et culturelles qui fondent l'identité du judaïsme français.

Le parcours qui vous sera proposé a été pensé pour vous surprendre, éveiller votre curiosité, susciter votre intérêt.

Parce que la rencontre et le partage mènent à la connaissance, parce que la connaissance éclaire les consciences, nous souhaitons que l'Institut contribue à faire reculer l'obscurantisme, l'antisémitisme et toutes les formes de xénophobie.



OUVRIR LE MONDE JUIF À TOUS LES PUBLICS

L'Institut Culturel du Judaïsme a pour mission d'expliquer le JUDAÏSME en termes clairs, de présenter les pratiques religieuses selon une approche dynamique et situer la place des juifs dans la société française.

Sa vocation est de lutter contre l'antisémitisme en répondant à toutes les questions que le grand public se pose sur la première religion monothéiste. C'est dans cette optique que l'INSTITUT CULTUREL DU JUDAÏSME aspire à être un lieu d'échanges et de rencontres entre les différentes communautés sociales et religieuses qui composent notre société.

En ouvrant nos portes, celles de la communauté juive et de notre foi au grand public, nous avons l'ambition de contribuer au renforcement des valeurs de la République française et particulièrement la Fraternité entre les citoyens de notre pays.



LUTTER CONTRE L'ANTISÉMITISME

Depuis des siècles l'antisémitisme se nourrit de préjugés. Créés par des pouvoirs religieux ou politiques, ils ont alimenté la haine du juif et ont transformé l'antisémitisme en outil de manipulation des populations.

Sans pays et sans défense, les juifs ont été les victimes idéales des totalitarismes politiques et religieux. Trop souvent désignés coupables des problèmes des sociétés dans lesquelles ils vivaient, ils ont été, selon les pays et les époques, massacrés, torturés, ghettoïsés ou convertis de force.

En tuant près de 6 millions de juifs, les nazis ont donné à l'antisémitisme sa définition la plus extrême et la plus abjecte.

Ces dernières années, la haine du juif est réapparue sous de nouvelles formes et a fait de nombreuses victimes en France et à travers le monde.

Qu'il s'agisse de l'antisionisme haineux ou de l'extrémisme obscurantiste et religieux, la haine du juif s'exprime de façon pernicieuse ou déclarée.

Le point commun entre les différentes formes de l'antisémitisme au cours de l'histoire ou dans l'actualité plus récente est l'ignorance.

C'est la raison pour laquelle L'INSTITUT CULTUREL DU JUDAÏSME s'est donné pour mission de pourfendre les préjugés en incitant les générations actuelles et futures à rencontrer le monde juif à travers sa culture et ses valeurs.



UNE APPROCHE PÉDAGOGIQUE DE LA TOLÉRANCE ET DU RESPECT

Le judaïsme n'est pas une religion prosélyte. Elle ne cherche pas à convaincre pour rallier le plus grand nombre à sa foi et ses pratiques.

La volonté de l'Institut Culturel du Judaïsme est donc simplement de présenter le monde juif selon une approche pédagogique pertinente et intéressante.

Le parcours proposé est organisé autour des thématiques suivantes :

- L'histoire du peuple juif
- La religion et les pratiques religieuses
- Les préjugés antisémites
- La place des juifs en France

A partir de films et d'animations, vous pourrez découvrir les fondements du judaïsme, son histoire et ses principales fêtes religieuses.

Les objets du culte sont exposés sous de magnifiques vitrines. Vous pourrez en découvrir le sens et l'usage grâce à de courtes vidéos explicatives.

Une salle de réalité virtuelle vous permettra de découvrir un shabbat en vous immergeant dans un office religieux à la Grande Synagogue de Lyon puis au cœur d'une famille juive.



L'Institut Culturel du Judaïsme est ouvert au grand public et aux écoles et lycées sur des plages horaires spécifiques. Sur le site internet de l'Institut, du matériel pédagogique est mis à disposition des enseignants pour préparer leur visite et pour permettre un retour d'expérience après leur parcours.

L'Institut Culturel du Judaïsme étant contigu avec la Synagogue de Néveh Chalom, il est possible d'y prévoir une visite guidée.

De même, de nombreuses conférences sur des thématiques historiques ou liées à l'actualité seront organisées tout au long de l'année. L'enseignant ou le Directeur d'école a donc la possibilité de concilier visite et conférence ou visite et expositions sur un sujet répondant au programme scolaire et lié au monde juif. Le Directeur de l'Institut est à votre écoute pour répondre au mieux aux demandes et planifier de tels événements ou rencontres.

LE PARCOURS PÉDAGOGIQUE

L'accueil :

Une tablette et un casque sont remis à l'accueil.

Chacun peut ensuite déambuler et découvrir chaque sujet à son rythme



Les stèles :

Sur chaque stèle, un objet du culte est présenté.

Les explications concernant chaque élément sont délivrées sur la tablette.

Les écrans :

Ils vous présentent des films et animations sur :

- Le judaïsme
- Les juifs en France aujourd'hui
- Les Dix Commandements
- La Bar mitsvah, le mariage
- Les principales fêtes religieuses
- Les préjugés antisémites

La salle de réalité virtuelle :

Un équipement technologique de pointe permet de vivre un shabbat en s'immergeant dans un office religieux et au sein d'une famille juive.



TÉMOIGNAGES

JEAN



“ En tant que Président de l'amitié Judéo-Chrétienne de Lyon (AJCL), j'ai eu la chance de visiter le tout récent Institut culturel du judaïsme. On y présente la vie juive aujourd'hui, de façon moderne et attrayante. En suivant le programme, écouteur dans les oreilles, on passe d'un écran à un autre pour découvrir chaque fois un aspect de la vie juive, de façon très concrète, avec juifs et juives d'aujourd'hui, qui vivent leur vie juive. Ouvert à tous, ce Centre qui met en œuvre les moyens électroniques d'aujourd'hui, est particulièrement adapté à des groupes de jeunes. C'est une magnifique réalisation. ”

ÉLIANE



“ Ce bâtiment nouvellement implanté tout près de Névé Chalom, revêt une importante majeure pour notre Communauté. J'ai eu la chance de le visiter et grande a été mon émotion. Des salles à taille humaine, des lignes épurées, des murs blancs, de larges écrans où défileront des images à but pédagogique. Des vitrines où sont exposés, avec goût, tous les symboles du judaïsme (magnifique shofar, sepher thora, kippa, chandeliers, etc...). De la lumière, de la clarté, une certaine pureté se dégagent de ce lieu où l'on a envie de flâner, de méditer. Une belle réalisation ! Bravo à ceux qui ont imaginé, concrétisé et finalisé l'Institut. Tous mes souhaits de plein succès et bonne chance à ceux qui le feront découvrir et vivre ! Un pas de plus en direction de la PAIX POUR TOUS. ”

YASMINA



“ Ma visite à l'Institut Culturel du Judaïsme a été très instructive. De nature curieuse et ne connaissant rien à la religion juive, j'ai pu la découvrir au travers de films très attrayants. Une belle expérience que je recommande. Se cultiver de façon ludique, c'est vraiment top ! ”

FAHIMA



“ Jusqu'à présent, je ne connaissais la religion juive qu'à travers la pratique d'une amie et ce que je pouvais voir à la télévision. Lors de ma visite, j'ai pu voir des points communs avec les autres religions monothéistes. On peut être différent par la couleur de peau, par les pratiques religieuses, par les croyances, mais les valeurs de base sont identiques. Mieux se connaître, c'est plus se respecter mutuellement. Belle initiative et belle réalisation. ”

SABRI



“ J'ai vraiment apprécié cette expérience. Cela m'a permis de découvrir cette religion sous un autre jour. J'ai été agréablement surpris par la beauté de l'architecture et l'utilisation des nouvelles technologies pour servir la compréhension des rites et coutumes de cette religion. ”

ANNICK



“ Incroyable parcours initiatique qui m'a permis de découvrir de manière inédite la culture et la religion juive. A travers une visite virtuelle moderne, mêlant des commentaires historiques imagés par des films vidéos de situations de vie bien actuelle, la découverte de la vie juive devient simple et accessible même aux plus jeunes. On en ressort assurément marqué par le fait que le Peuple Juif a depuis toujours eu cette responsabilité de transmission aux générations futures et de ce fait tant apporté aux autres religions monothéistes. ”

GEORGES



“ J'ai eu la possibilité de faire une première visite de l'Institut Culturel de Judaïsme en compagnie de mon petit-fils de 9 ans. Nous avons passé un moment très agréable, à la fois ludique et instructif. Le concept moderne de présentation m'a rappelé Kikar Misica de Jérusalem, belle référence ! Merci et bravo à tous ceux et celles qui ont pensé et réalisé ce bel espace et longue vie à ce lieu de culture juive. ”

PATRICIA



“ Faut-il encore rappeler au XXI^{ème} siècle que l'antisémitisme n'est pas une opinion mais un délit ? À ce titre, il est et doit être puni par la loi de notre pays. Pour les responsables de nos institutions communautaires, le combat contre les préjugés et la haine se situe à un autre niveau : celui de la pédagogie et de la connaissance. Aussi, l'initiative du Président du Consistoire régional mérite-t-elle d'être saluée à sa juste valeur. Homme d'action et visionnaire, Alain Sebban offre à notre région, à travers l'Institut culturel du judaïsme, un outil novateur qui trouvera, à n'en pas douter, sa place dans le parcours pédagogique des jeunes générations et plus largement dans le paysage culturel régional. Longue vie à l'Institut culturel du judaïsme ! ”

L'INSTITUT CULTUREL DU JUDAÏSME A PU VOIR LE JOUR GRÂCE À LA CONTRIBUTION DE NOMBREUX DONATEURS PRIVÉS DE LA COMMUNAUTÉ, AU CONSISTOIRE RÉGIONAL RHÔNE-ALPES ET CENTRE, DE LA VILLE DE LYON, DE LA MÉTROPOLE, DE LA RÉGION ET DE L'ÉTAT. QUE TOUTES CES INSTITUTIONS, ENTREPRISES ET PERSONNES SOIENT CHALEUREUSEMENT REMERCIÉES.



INSTITUT CULTUREL DU JUDAÏSME
317 RUE DUGUESCLIN 69007 LYON
TÉL : 04 78 12 04 05 18
DIRECTION@ICJ-LYON.ORG
WWW.ICJ-LYON.ORG